

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año I.—Número 52.

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00)

MAHÓN, VIERNES 30 NOVIEMBRE 1906

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

SIEMPRE ADELANTE

No hablemos más del pasado y con firme resolución arranquemos de la memoria el recuerdo de enojosos sucesos. Ya que hemos pedido una amnistía, hagámosla espontáneamente, que en el alma de todos tenga realidad anticipada, amnistiándonos mutuamente.

Seamos hombres de verdad y miremos al porvenir, aprovechando el tiempo para escoger los materiales que aseguren la sólida construcción de la colectividad futura.

Con el recuerdo surgen muchas veces el recelo, el rencor, la pasión no extinguida. Olvidemos, pues, que solo olvidando será posible poner a contribución todos los nobles sentimientos indispensables para la creación de una obra que corresponda a los patrióticos deseos de un país, que quiere vivir, que ansia reconstituirse por sí mismo, adecuándose totalmente a los métodos de la civilización moderna.

El tiempo que se haya de perder para formar el proceso de hechos que impresionaron desagradablemente, dediquémosle, serenos y sin pasión, a la fecunda tarea de hacer ciudadanos y de fortificar el espíritu colectivo.

Arraiguemos la pasión por el derecho de la conciencia pública, convirtiéndola en servicio obligatorio para todos los ciudadanos, la defensa de las prerrogativas individuales de cada hombre, para que confundidos todos de la colectividad, valgan todos para cada uno, y cada uno para todos.

Este es el único procedimiento eficaz para llegar a la creación del soberano dentro de una verdadera democracia, en la cual, aparte diferencias de opiniones, doctrinas y creencias, si el soberano no existe con perfecta conciencia de sus derechos y de sus deberes, no es posible pro-

greso alguno, ni estabilidad, ni garantía para contener las demasías de las burocracias de suyo invasoras y perturbadoras.

Dentro de la vieja política sentimentalista es casi obra de héroes, la pretensión de romper con todo lo tradicional que el instinto y la pasión sostienen como única fuerza impulsora de los partidos políticos.

Pero, sino queremos parecer, es indispensable intentarlo y conseguirlo, porque si los núcleos actuales de la política española no se inspiran en dictados de una ética superior y de todo punto adversa a la de los tiempos que determinaron la decadencia española, *nulla redemptio*; de duda en duda, de fluctuación en fluctuación, siempre temerosos y cobardes, tirando cada cual por su lado, las oligarquías de todo género, las eclesiásticas en primer término y seguidamente las de orden político y económico, acabarán con este país, dejándole sin sangre, sin alma, sin voluntad y sin nombre en la historia.

Adelante, siempre adelante, que todo lo sucedido solo vale la pena de ser recordado para execrarlo y maldecirlo.

Entre la charca pestilente de ayer y el noble deseo del mañana, levantemos una muralla de la China, monumento indiscrepible que señale a las futuras generaciones el punto de partida de la regeneración verdad de nuestra querida Patria.

EUSEBIO COROMINAS.

Madrid 22 Noviembre.

Con Dios ó con el Diablo

Uno de estos últimos días mientras se estaban discutiendo en el Congreso los presupuestos para el próximo año de 1907, cuando el diputado republicano señor Nougués pidió la palabra para defender a la Comisión que entiende en los mismos, no le fué concedida por cuanto ya la tenía pedida con anterioridad y

consideraríamos como Gobierno liberal al que no aceptara ese programa mínimo del Sr. Moret; y claro está que nuestra disposición a apoyar tales reformas, como lo hicimos antes tratándose del gobierno del señor Sagasta, se refiere al programa, realicelo quien quiera, no nos importa. Moret, Lopez Dominguez, cualquiera de los jefes que están en disponibilidad para serlo del partido liberal.

Pero yo digo ahora a S. S. una cosa, y confieso que es opinión personal mía, que obraremos como hemos obrado siempre hasta aquí. Y ¿cómo va a ser de otro modo? ¿Es que nosotros vamos a poner obstáculos a ese programa? ¿Vamos a renunciar a la exigencia de que el partido liberal lo haga suyo? ¿Vamos a renunciar a la razón de haber sido programa del partido liberal? (El Sr. Maura: Lo que hacen S. S. es naturalísimo, no lo he censurado.) Pero parece que en aquello de socios había una segunda intención (El Sr. Maura: En una obra política.)

para el mismo fin el Presidente de dicha Comisión señor Cobian.

En vista de ello manifestó el señor Nougués que sentía cierta satisfacción, pues de haber hablado en la forma que pensaba habría sido un republicano quien defendiese a una comisión formada exclusivamente de liberales.

Oír esto el señor Maura y alzarse de los escaños en donde se hallaba sentado fué obra de un momento, exclamando con tono altivo el soberbio mallorquín, el hombre de las frases, el incomparable jefe de la grey católico-conservadora las siguientes palabras:

«Es igual que hable el señor Cobian ó el señor Nougués; entre vosotros ya no hay clases.»

Que los liberales valían poco como políticos, ya lo sabíamos; que especialmente los de Menorca eran cuatro nulidades tampoco lo ignorábamos; pero de poco tiempo a esta parte ha salido lanza en ristre el señor Maura y como si quisiese ejercer de puntillero del partido liberal, ayer les llama anarquistas y elementos perturbadores y hoy los compara a los republicanos.

Ya lo veis pues católicos, conservadores, que hace un año luchasteis denodadamente para sacar triunfante a don Fernandito, valiéndoos para ello de todas las artimañas y trapisondas electorales. Ese Fernandito milita en las filas calificadas por vuestro jefe de anarquistas y aceptó una Secretaría en el Congreso, de ese ministerio que presentaba y apoyaba la ley de asociaciones que caso de aprobarse, hubiera dado al traste con muchas de las asociaciones a que pertenecéis ó rendís culto.

Es necesario que seáis cuantos seguís aún ilusos defendiendo a don Fernandito, que ha sido comparado a nosotros, a esos republicanos a quienes combatisteis a sangre y fuego.

Repasad conservadores de buena fé la colección de «El Bien Público» del año último; ved las frasecitas que durante

Y ahora, en vista del discurso de S. S. y de la doctrina, del fondo y de la forma ¡ah! si el partido conservador toma esa actitud, no podremos ser tan indiferentes los republicanos; porque no es que signifiquen los liberales lo que deben ser, no es que ese sea programa mínimo del señor Moret; pero es una negación de esa política que consideramos completamente imposible.

Y ahora, si S. S. no lo toma a mal, y ya que tuvo la bondad de decir que si no me satisfacía la explicación que el Sr. Moret había dado de su intervención en la crisis, me autorizaba a dirigirle una pregunta, se la voy a formular en términos muy concretos.

Lo que S. S. dijo al Rey en un documento que no sé si habrá de ver la luz pública algún día, contenía, según el Sr. Moret, tres puntos: en el primero se interesaba S. S. por la suerte del partido liberal; en el segundo se interesaba por la suerte del partido conservador, y era muy na-

este tiempo nos ha venido dirigiendo y la manera como nos ha tratado y considerado después que vuestro altivo jefe ha dicho, apenas hace una semana, que entre los liberales y los republicanos ya no existían clases.

Los liberales podrán callarse y aceptar la comparación, pero nosotros no estamos conformes. Protestamos de las frases de Maura; porque nos consideramos a más altura que los liberales y conste que no es vanidad.

A nosotros, los calificativos que los conservadores puedan hallar en su diario, nos las dirigieron gentes sin autoridad ni valía en el campo político, las dirigidas a ellos las ha pronunciado *in cátedra* el águila de la *troupe* conservadora, el propio Sr. Maura.

¿Cómo cambian los tiempos!

De seguro que después de enterados muchos conservadores de la marcha del partido liberal y la excomunión que contra los hombres que en ella militan ha lanzado su jefe, exclamarán para sus adentros. ¿Podrá volver otra vez don Fernandito prometiéndonos carreteras para que le demos el voto, no es mala la carretera que le preparamos!

De lo contrario dirá Maura, y con razón: «Entre los republicanos, los liberales y los conservadores de Menorca ya no hay clases.»

Conque a escoger católico-conservadores, este es el dilema «con Dios ó con el Diablo».

Carta abierta

a la Cámara de Comercio de Mahón

Muy señores míos: La actividad, celo y voluntad firme de esa Cámara se pone de manifiesto cada día.

Unas veces abogan ustedes en favor de un faro en Favariix ó en el Esperó y todo el mundo aplaude, otras se interesan para que los paquetes postales dirigidos al extranjero puedan contener piedras y metales

natural, y en el tercero se interesaba por el Rey y las instituciones.

Ya sé yo que se interesaba por todo eso, estimando que todo ello son medios para el bien de la patria; pero, a pesar de que es bastante terminante el extracto que hizo el señor Moret, yo deseo alguna aclaración de S. S. sobre todo por lo que se refiere a las consecuencias que pudieran tener para el partido conservador.

Decía el Sr. Moret: «Respecto al partido conservador, el Sr. Maura creía que la disolución a destiempo, como él la entendía, podía enlazarse con sucesos anteriores, significar una disminución de su fuerza, y una especie de castigo a sus grandes progresos, a esa serie de agregaciones tanto más dignas de tenerse en cuenta cuanto que ocurría que las oposiciones habían ido aumentando el número de sus fuerzas parlamentarias, y, natura mente, sus energías y su vitalidad.»

Y luego añadía el Sr. Moret esto, que para mí es un tanto confuso:

Discurso de Azcárate

CONTESTACION A MAURA

(Continuación)

¿Dónde alguien que pudiera barrer aquella ley, como ha dicho S. S. hoy. (Muy bien.) Vino el partido conservador, aceptó aquellas leyes, y desde este bando pude decir un día: para nosotros se acabaron las diferencias entre liberales y conservadores, todos son iguales.

Antes nos incitaban a que fuese más simpático el partido liberal que el conservador, dos cosas: ese programa, y que el partido conservador nos había declarado ilegales.

Ha renunciado ya a los de la ilegalidad, y acepta estos principios: «No tenemos que hacer ninguna distinción entre uno y otro partido.»

La crisis de julio

Ahora en el mes de julio, y aquí tengo la declaración de esta minoría, y la puedo leer, dijimos que no

preciosos y el público les demuestra simpatía; y siempre que la ocasión se ha presentado, esa Cámara de Comercio ha sabido demostrar que vela por los intereses generales de la isla.

Muy bien: Estas Instituciones á la moderna tienen la particularidad de estar en contacto con los Poderes Públicos y con los asuntos privados. Sirven, cuando el caso lo requiere, de intermediarias entre unos y otros, amén de las iniciativas propias de las Cámaras, de las que la de Mahón ha demostrado estar bien nutrida.

No hay en las naciones cultas ninguna preocupación más justificada que la que entraña el problema de Comunicaciones.

El fin substantivo de dicho problema es: la economía para el público, rapidez, facilidades y cuanto pueda favorecer y fomentar lo que á Postas concierne.

En Bélgica por ejemplo y lo mismo podría decir de Holanda y otras naciones, las administraciones de correos son edificios suntuosos, de confort, y hasta si se quiere, sirven de rández-vons y también de lugar de reposo para el viajante que desea un rato de quietud y de sosiego, porque allí dentro se guarda la misma compostura y seriedad que la que se guarda en un templo. Cuantas y cuantas veces he preferido yo aquellos sitios que las mesas de un café.

En todos los tranvías de Bruselas, Amberes, Ganle, Spha etc. cualquiera puede escribir sus postales en lápiz y depositarlas en el buzón que cada uno de estos vehículos lleva instalado, el cual es vaciado á cortos intervalos por muchachos uniformados que suben y cuidan de llevar las misivas á la central. Cada día se impone más el mejoramiento de lo que atañe á correos, pero desgraciadamente en nuestro país, ó al menos, en las poblaciones de relativo corto vecindario, andamos atrasados y hasta nos encontramos á veces, con algún empleado del ramo, poseído de una brava estulticia, como diría Maura. No obstante, muchos y muchos empleados de correos he tratado en España, los cuales, después de ser modelos de buena educación han demostrado, celo, práctica y una cultura que deja que desear; pues, con decir que á tal cuerpo pertenece el intelecto Fajarnés que en tantas

ocasiones ha puesto de manifiesto su vasta erudición y conocimientos nada comunes está hecho el elogio de la mayoría de sus empleados.

Aquí en Ciudadela tenemos de Administrador á D. José Mas y Furió que á principios del corriente mes pasó un B. L. M. á este comercio que á la letra decía:

«El Administrador de Correos de Ciudadela B. L. M. á D. N. y tiene el gusto de participarle que desde hoy solo se admitirán paquetes postales los sábados de 15 á 17, en vista de lo que aumenta este servicio y que serán muchos los sábados que tendrán que salir á las 24 del mismo día.—Aprovecho etc.»

Aparte de que son todos los sábados que salen á las 24, porque los domingos entran después de dicha hora, (un descuido de redacción cualquiera lo tiene) yo no he de discutir si este Sr. Administrador de Correos tiene facultades para limitar en tal forma la hora de entrega y recepción de los paquetes postales, pero si tengo el perfecto derecho de declarar que tal determinación, á mi modo de ver es absurda y que pone de manifiesto que vamos realizando á paso muy lento los progresos que caracterizan al mundo moderno.

Desde las 17 del sábado hasta las once del domingo, hora de la salida del vapor median dieciocho horas, (en menos tiempo he ido yo desde Barceloua á Paris).

Pero no es tan solo esta limitación de tiempo que me ha hecho entrar en este orden de consideraciones, sino que, ayer sábado mandé dos paquetes postales á correos á las 17 y cuarto y se me fueron rechazados, lo que demostró en este caso concreto, que el jefe de administración obraba según lo prescrito en el copiado B. L. M. y yo no tuve más desahogo que el expresar el mea culpa, no obstante los grandes perjuicios que me irrogaba aquella denegación. Pero, una persona me informó de que se admitían, según de quien, postales hasta muy avanzada la noche y me resistí á creerlo, pero me obligó aquella persona á que fuera en su compañía á esperar cerca de la administración de correos y á las ocho, hora de correos las 20, se presentó un carro cargado de paque-

tes postales, los cuales fueron descargados y entregados á la administración; y en la duda de que fuera algo oficial, pregunté al carretero de quien eran aquellos paquetes y me dijo que eran del industrial don José Hernandez.

Esta exención, privilegio, facultad, prerrogativa ó prioridad no deberían existir tratándose de asuntos públicos.

Yo ya sé que una Cámara no tiene por misión corregir, de una manera directa, pequñeces de esta índole, pero me afirmo en creer que con el tiempo, las Cámaras de Comercio han de subsanar defectos y vicios de la índole del que nos ocupa.

Pido mil excusas á los Sres. que están al frente de esa institución y quedo siempre su más affmo.

s. s. q. b. s. m.

J. Canet.

Ciudadela 27 Noviembre 1906.

El cuervo

Detuvo su vuelo el cuervo, y dijo al ver sobre el terruño á un hombre que lo trabajaba:

—¡Miren cómo labra Juan sus tierras;

—No soy Juan,—exclamó el hombre, levantando la cabeza;—soy el hijo de Juan, que trabaja para vivir miserablemente y pagar por segunda vez el valor de sus tierras.

Siguió volando el cuervo, y más allá vió, jinete en un caballo, á un caballero.

—Vaya con Dios, D. Gil,—le dijo.

—No soy D. Gil,—contestó el caballero:—soy el hijo de D. Gil, que viene á cobrar del hijo de Juan el valor de sus tierras por segunda vez.

Pasó mucho tiempo.

El cuervo detuvo su vuelo, y dijo al ver á un hombre que sudaba sobre el terruño:

—¡Miren cómo trabaja el hijo de Juan sus tierras!

—No soy el hijo de Juan,—respondió el hombre, limpiándose el sudor de la frente.—sino uno de sus nietos que trabaja para vivir miserablemente y pagar por cuarta vez al señor el valor de sus tierras.

Siguió volando el cuervo, y encontró más allá, jinete en un caballo, á un caballero.

dadosamente, y por eso tenía razón S. S. en lo que decía respecto de los precedentes de la real orden sobre el matrimonio civil y del proyecto de Asociaciones. Pero repare el señor Maura que de las dos funciones que tiene el jefe del Estado, en el nombramiento de los ministros tiene el camino muy llano cuando va de acuerdo con las Cámaras; pero cuando se trata de la disolución, porque estima el jefe del estado que esas Cámaras no están de acuerdo con la opinión, viene una función que el señor Cánovas del Castillo en cierta ocasión decía que era muy fácil en Inglaterra, porque había un cuerpo electoral muy difícil en España; á lo que hube de contestarle: «Es verdad, Sr. Cánovas, y me asusta pensar que dentro de unos cuantos años esa misión tan difícil va á estar fiada á un niño.» Pero el hecho es que un jefe de Estado puede estimar, por los medios que tiene para ello, si ha llegado la oportunidad de la disolución,

—Vaya con Dios el hijo de D. Gil,—le dijo.

—No soy el hijo de D. Gil,—contestó el caballero,—sino su nieto, que viene á cobrar del nieto de Juan el valor de sus tierras por cuarta vez.

Pasó mucho tiempo.

El cuervo detuvo su vuelo y dijo, viendo á un hombre que trabajaba sobre el terruño:

—¡Miren el nieto de Juan cómo labra sus tierras!

—No soy el nieto de Juan,—respondió el hombre,—sino uno de sus biznietos que trabaja para vivir miserable y pagar por sexta vez al señor el valor de sus tierras.

Siguió volando el cuervo, y encontró más allá, jinete en un caballo, á un caballero.

—Vaya con Dios el nieto de D. Gil,—le dijo.

—No soy el nieto de D. Gil,—contestó el caballero,—sino su biznieto, que vengo á cobrar del biznieto de Juan el valor de sus tierras por sexta vez.

Pasó un siglo más.

El cuervo detuvo su vuelo, y dijo: viendo á un hombre que, rota la azada, lloraba cerca del terruño:

—¿Por qué llora el biznieto de Juan?

—No soy el biznieto de Juan,—respondió el hombre;—soy uno de los nietos del biznieto de Juan, y el señor me ha arrojado del terruño que labraron mis antepasados porque no he podido pagarle por la contésima vez el valor de sus tierras.

Siguió volando el cuervo, y encontró más allá, jinete en un caballo, á un caballero.

—¿Dónde va tan de prisa el biznieto de don Gil?—le dijo.

—No soy el biznieto de D. Gil,—contestó el caballero;—soy un nieto del biznieto de D. Gil, que viene á buscar otro Juan que pague con su descendencia, á mí y á los míos otras cien veces el valor de las tierras de mis antepasados.

El cuervo se alejó, y dijo graznando:

—Soy más feliz que todos los Juanes, porque puedo posarme libremente en la rama que se me antoja. Soy más noble que los Giles, porque no arranco los ojos de los hombres hasta que están ya muertos.

F. PI Y ARSUGA.

si está de acuerdo con las exigencias del país.

¡Precedateas! ¿Es que ya nos hemos olvidado de la revolución de Septiembre? ¿Es que aquello no fué nada, con una Constitución que rigió? ¿Es que la Restauración, que hubo de transigir en parte afirmando los derechos individuales, no es nada? ¿Puede decirse que hablar de esa reforma mínima es hablar de cosa nueva en España, como caída del cielo? Porque esa reforma nos pareciera bien, no habíamos de aprobar una cosa contraria al régimen constitucional; yo en conciencia creo que no lo era.

Como si esto fuera poco, el señor Moret, en el discurso tan hermoso, tan elocuente que pronunció ayer, tomando por pretexto ó por motivo que yo había hablado de la ley de Jurisdicciones y del programa, como si fueran las dos únicas cosas que él hubiera hecho, comenzó recordando las circunstancias difíciles

«Estos son, sumariamente, los puntos de vista que el partido conservador creyó de su deber exponer á Su Majestad. Si á estos puntos de vista añadió la energía de la elocuencia de quien los exponía la impetuosidad de su palabra, lo acerado de su frase, comprenderéis, señores diputados que todas aquellas consideraciones debiera producir grande efecto, y lo produjeron, en el ánimo del monarca.»

Tratando de inquirir el sentido de este párrafo, teniendo en cuenta que de viva voz todavía la frase es más impetuosa que por escrito, y recordando en aquellos días se dijo en Madrid, en todas partes, que si venía la disolución, el partido conservador se retraería, y aunque su jefe se retiraría á la vida privada, preguntó yo: ¿Hubo algo de eso en medio de estas ideas apasionadas? Porque entonces recelo que el efecto produjo el Sr. Maura en el ánimo del monarca, que se explica bien,

dada la inesperienza acomodada á los años, á a índole de personas y de cosas, fué el del temor, el del miedo.

Yo no sé si esto cae dentro de la práctica del régimen parlamentario, porque, en primer lugar, creo que nada debe quedar reservado ni poco ni mucho tiempo y que debe saberse íntegramente; y, en segundo lugar, en un régimen en que, como dije el otro día, es esencial la existencia de dos partidos, en que la existencia de las instituciones puede depender de eso, decir al jefe del Estado, lo que parece que envuelven semejantes frases, y la resolución que entonces se atribuía al Sr. Maura, es ejercer una coacción moral en daño del partido opuesto. Y ya que S. S. nos preguntaba si estábamos conforme con que el Monarca pudiera dar el decreto de disolución, sin precedentes, sin antecedentes, suponiendo que sería un acto de Gobierno personal, estimo yo que esto debía explicarse cui-

Crónica local

Casino de obreros de Unión Republicana

Esta sociedad ha adquirido el billete n.º 42.528 del sorteo de Navidad que ha de celebrarse en Madrid el día 22 de diciembre próximo, el cual será distribuido en participaciones de 1'25 pesetas entre los señores socios que las soliciten, desde mañana hasta el día 9 del próximo mes, en cuyo día serán las sobrantes distribuidas entre los señores socios que de antemano lo hubiesen solicitado y están presentes al acto.

Las horas de despacho serán de una y media á dos y media de la tarde y de ocho y media á diez de la noche los días laborables y de once á una de la mañana y de ocho á doce de la noche los domingos y días festivos.—La Junta,

Mañana sábado á las ocho y media de la noche tendrá lugar en esta entidad la segunda función de la temporada por la compañía de zarzuela que dirige el Sr. Serrano, poniéndose en escena:

Dolorettes

Las Estrellas El Húsar de la Guardia

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Menorquin»; conduciendo la balija, pasajeros y variada carga.

Esta tarde á las cuatro emprenderá viaje directo para Barcelona.

Los nuevos billetes

Según estaba anunciado, han sido puestos en circulación los nuevos billetes del Banco de 50 y 100 pesetas.

Los de 50 pesetas están fabricados en España, llevan la fecha de 19 de Marzo de 1905, aniversario de la fundación del Banco Nacional, y ostentan el busto de su fundador el señor Echegaray. Los autoriza la firma del señor Allendesalazar.

A la izquierda del anverso tienen el retrato encuadrado por los atributos del cuerpo de Ingenieros, es muy notable y bello y lo rodean ramas de encina y de laurel. Limita el dibujo una orla con los atributos del arte, la ciencia, la poesía y la tragedia, unidos entre sí por guirnalda de frutas, que simbolizan la abundancia. El reverso es alegórico también de la poesía y la ciencia y las dos figuras flanquean un escudo; los atributos de la industria y del comercio son el fondo de la composición. El papel es liso, con marcas de agua al transparente.

Los de 100 pesetas están fabricados en Inglaterra, con la intervención de la Agencia del Banco en Londres.

Esta emisión lleva fecha de 30 de Junio de 1906.

A las cinco de la tarde de ayer falleció nuestro correligionario don Miguel Portella Pons, después de larga enfermedad y á la edad de veinticuatro años.

El entierro que será puramente civil, tendrá lugar esta tarde á las cuatro y cuarto.

Casa mortuoria, Castillo 164.

Reciba su desconsolado padre nuestro amigo D. Antonio Portella y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Mañana se abre el pago de los haberes á los individuos de clases pasivas que lo perciben por la Depositaria Pagaduría de esta provincia en la siguiente forma:

Día 1.º.—Montepío Militar, Montepío Civil y Jubilados.

Día 3.—Retirados de Guerra y Marina.

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de S. A. R. el Infante heredero, se ha dispuesto que las tropas vistan de gala y se hagan las salvas de ordenanza.

Se halla vacante en Sevilla la plaza de práctico del puerto, la cual deberá cubrirse por oposición entre los capitanes, pilotos, patronos ó individuos de mar, mayores de 21 años y menores de los 55.

Los aspirantes podrán presentar solicitudes dentro del plazo de 30 días al Comandante del puerto citado.

El Casino Centro Republicano de Villa-Carlos ha adquirido dos décimos del billete número 41.848 del sorteo de Navidad; se reservarán participaciones á los socios de dicha Sociedad hasta el día 3 del próximo mes de Diciembre.

Según una disposición se ha autorizado al Capitán General de Baleares para conceder licencias de Pascuas á las clases é individuos que lo soliciten, naturales del país.

Esta licencia empezará el primero de Diciembre y finirá el 20 de Enero del año próximo.

Mañana se pondrá en escena en el Teatro Principal por cuenta del «Centro Ciclista Mahonés», las comedias «Robo en despoblado» y «La careta verde».

Relación de los pasajeros llegados hoy de Palma en el vapor correo «Menorquin»:

D. L. Galantminio; Sebastián Lladó y esposa; Juan Cufi, José Domenech; José Martínez; Miguel Lonzano y C. Romina, un guardia; Miguel Lull, un guardia y esposa, Pedro Vallespir; Miguel Salom y B. Rotger; Juan Ramon; Martínez Garcia; Eduardo Iglesias; José Ferrer; Emilio Mesint.—Total 20.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 28:

1 buey 249 kilos Barcelona.
1 vaca 120 id. 3des Bechu vey (Alayor).

1 ternero 121 id. Vergel de Rafael.
1 id. 368 id. Barcelona.
1 id. 134 id. Hort de Vinyemen (Alayor).

1 Ternero 125 id. id. id.
4 cabras 32 id. se Bufera (Fornells).
2 id. 17 id. Pedro Sintes, (Mercadal).
7 cerdos 757 kilos.

Día 29
1 vaca 170 kilos Barcelona.
1 ternero 281 id. id.

1 id. 415 id. id.
1 id. 191 id. id.
1 id. 195 id. id.
1 id. 139 id. Binijemo (Alayor).

1 id. 115 id. Hort den Bou.
4 Cabras 28 id. es Bufero (Fornells).

2 id. 16 id. Pedro Sintes (Mercadal).
9 cerdos 1.061 kilos.

Glosat

Lo habrá en el cafetín de Miguel Borrás Pons, situado en la calle del Castillo núm. 214, (parada de los coches de Villa-Carlos) en la tarde del próximo domingo

Cotización oficial

Madrid 29 de Noviembre

4% interior	81'50
5 por 100	100'00
Banco España	438'00
Tabacalera	399'00
París á la vista	09'55 á 09'41
Londres id.	29'67 á 03'00

SERVICIO TELEGRÁFICO

de LA VOZ DE MENORCA

LA CRISIS DEL MINISTERIO

Solución á medias.—El ministerio.

Madrid 29, 20'25.

(Urgente)

Tras grandes trabajos se va confeccionando el nuevo ministerio. Moret durante todo el día ha estado de visitas y consultas buscando ministros para formar el nuevo gabinete. La patente de corta existencia que pesa ya sobre el ministerio hace que muchos no se muestren dispuestos á aceptar.

En estos momentos acaba de llegar Moret á Palacio á presentar la lista del nuevo ministerio que ha sido aprobado por el Rey y está constituido en la forma que sigue:

Presidencia, Moret.

Estado, Perez Caballero.

Gobernación, Barroso.

Hacienda, Delgado.

Obras Públicas, Gasset.

Guerra, Luque.

Marina, Alba.

Gracia y Justicia, Romanones.

Para Instrucción Pública no ha podido Moret hallar ministro, hallándose vacante el ministerio hasta mañana, que se procurará buscar quien esté dispuesto á aceptarlo.

La carta de Moret.—Contra Romanones.

Madrid 30, 1'00

La carta famosa de Moret al Rey que motivó la crisis sigue trayendo cola. En los centros políticos se decía que el portador de ella á Palacio había sido Alba (hoy ministro de Marina) pero éste lo ha negado en absoluto. Salmerón decía ésta tarde que desconocía la carta mostrándose dispuesto á pedir al señor Moret tan pronto se abran las Cámaras que dé cuenta del contenido de la misma.

La noticia de que Romanones continuaba en el ministerio de Gracia y Justicia ha sido censurada duras, preguntándose la gente qué eran las bravatas de días pasados, dichas por Romanones, anunciando su propósito de no ser jamás ministro.

La cartera de Instrucción.—La minoría republicana.

Madrid 30, 2'10

El Sr. Moret fué á casa del señor Rodriguez de la Borbolla á ofrecerle la cartera de Instrucción Pública encontrándose con que éste se encuentra en Marsella. Inmediatamente el Sr. Moret le telegrafió haciéndole el ofrecimiento sin que haya recibido contestación todavía.

Esta tarde la minoría republicana se ha reunido en el Congreso presidida por el señor Sal-

merón con objeto de cambiar impresiones acerca la situación política presente. Se trató de la crisis y de la carta de Moret al Rey acordándose promover, tan pronto se abran las Cortes, el debate pidiendo las causas que motivaron la caída del ministerio López Dominguez.

El por qué.—La actitud de Canalejas.

Madrid 30, 2'10.

Ahora empieza á saberse el por qué de continuar Romanones en el ministerio. Moret tan pronto tuvo el encargo de formar gabinete acudió á visitarle ofreciéndole continuase al frente de Gracia y Justicia negándose á ello. Después de vivas gestiones que duraron hasta la mañana de hoy Moret logró que Romanones continuase al frente de su ministerio.

Canalejas está disgustadísimo por la formación de un gabinete Moret. Hoy no se ocultaba de exponer su disconformidad que se convertirá en el Parlamento en una hostilidad manifiesta contra el nuevo ministerio.

La disolución de Cortes.—Dimisiones.

Madrid 30, 2'10.

A pesar de que por parte del gobierno no hay gran deseo de acudir á las Cortes parece ser que éstas continuarán abiertas hasta terminar la aprobación de los presupuestos, publicándose entonces el decreto de disolución.

Llueven dimisiones de altos empleados en los ministerios. Los directores generales, el de Penales y los subsecretarios de los Ministerios todos han dimitido.

LA DIMISIÓN DE ROMANONES

La carta á Moret.—La noticia en Madrid.

Madrid 30, 3'00.

Acaba de recorrer por todo Madrid con rapidez pasmosa la noticia de que Romanones dimite.

Ha enviado una carta á Moret en la que fundamenta las causas que le privan de seguir al frente del ministerio de Gracia y Justicia, manifestando que su resolución de no continuar es irrevocable.

La noticia ha causado gran sensación en Madrid no faltando quien afirma que lo hecho por Romanones lleva la finalidad de quebrantar el prestigio del gobierno con su dimisión irrevocable, después de haber accedido á ser ministro.

Se indica á Cobián para sustituirle.

El tercer entorchado.—Explosión.

Madrid 30, 3'00.

La noticia de que el Rey estaba dispuesto á proveer la vacante de capitán general ha hecho mover á los aspirantes para ver si logran ganarse el tercer entorchado. Los generales partidarios de que el agraciado sea Polavieja se han reunido esta noche en casa de éste para tratar del asunto.

Telegrafían de Portsmouth que en una fábrica de suvrita ha ocurrido una tremenda explosión, resultando á consecuencia de ella 24 muertos y 96 heridos.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VALENICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pidase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

La Compañía fabril Singer

CONCESIONARIOS ESPAÑA

ADCOCK Y C.^a

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

Fotografía 5 céntimos

SIN MÁQUINA

TODOS FOTÓGRAFOS TODOS PINTORES

Ultima novedad con privilegio de Invencción

SOCIEDAD ITALIANA

Calle de la Universidad, 6. Barcelona

Con este último sistema económico perfeccionado, todos sin distinción de clases ni de sexos y sin tener conocimiento alguno de fotografía pueden reproducir perfectamente en pocos minutos y SIN MÁQUINA cualquier fotografía.

La fotografía sin máquina es la más reciente invención de nuestro siglo.

BUSCANSE hombres y mugeres que deseen colaborar este admirable invento trabajando por cuenta de la casa ó propia.

Para informes y explicaciones, dirigirse al representante exclusivo—J. Sbert, calle Sta. Catalina, 2—MAHON.

Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal,—Dentor Orta, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Aizitua

Los precios inimitables.

AGUA DE VICHY GAMBRIANUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'50.

Id. de una botella de 1 litro. Ptas. 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías. Ptas. 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.—Arrola, núm 3.—MAHON.

Gran exposición de muebles de Lujo

CASA SINTES

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TUDO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

GRAN BARATURA

Se encontrará en el comercio de LOS CATALANES situado en la calle del Castillo núm. 25, por tenerse que ausentar dentro pocos días de esta población, cuyos precios se darán á gusto del público.

No equivocarse.

Los Catalanes, Castillo, 25.

ARBORES

Frutales, Forestales y de Adorno

Palmeras y plantas de salón. Rosales cultivados en maceta.

Gran variedad en Crysantenos y Dalias.

Vides americanas, Cepas cultivadas en maceta.

Guano de Pescado, marca «The Brig.» Es el mejor de los abonos conocidos para las estercoladuras duraderas, especialmente para la vid, árboles y cereales, como también en horticultura.

Caldo Bordelés Casellas. Este preparado es excelente y de resultados positivos en horticultura, arboricultura y floricultura.

Abonos químicos etablillas comprimidas, solubles en agua para toda clase de plantas en maceta.

Pulverizadores automáticos Muratori. Funcionan por medio del aire comprimido, empleados para el tratamiento de las enfermedades de la viña, árboles y plantas. Los hay de medida de 2, 3, 13 y 16 litros de líquido.

Para instrucciones, catálogos y encargos dirigirse á D. Luis Gimier y Darder, calle de la Iranta, número 10-MAHON.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

El día 7 de Diciembre próximo á las diez de la mañana tendrá lugar en la caseta n.º 11 situada en la Plaza de la Pescadería de esta ciudad la subasta para el arriendo durante el año 1907 de los puestos de venta de carnes números 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 11, 15, 16 y 17 establecidos en aquella por medio de pregones y en un solo remate con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

El tipo de subasta será el siguiente:

Caseta n.º	Ptas.
id. > 3	886'00
id. > 4	758'00
id. > 5	558'00
id. > 6	586'00
id. > 7	454'00
id. > 8	307'00
id. > 9	164'00
id. > 11	100'00
id. > 15	161'00
id. > 16	188'00
id. > 17	289'00

y no se admitirá ninguna postara que baje de dichos tipos.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir previamente un depósito en la Caja municipal como fianza provisional el cinco por ciento del importe ó valor total del tipo de cada caseta haciendo el rematante á los diez días de hecha la adjudicación á su favor, aumentarlo en concepto de fianza definitiva hasta el veinte por ciento de la cantidad en que le haya sido adjudicada la caseta.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en dicha subasta.

Mahón 20 Noviembre de 1906.—El Alcalde Presidente, José M.^a Mercadal.

Habiendo acordado el Ayuntamiento abrir una información pública respecto de la conveniencia ó no de establecer viveros de mariscos en aguas de este Puerto, tengo el gusto de invitar á todos los interesados y personas que posean conocimientos científicos sobre el particular de referencia, á una reunión que se celebrará en las Casas Consistoriales el 29 del actual á las 6 de la noche. Mahón 27 de Noviembre de 1906.—El Alcalde, José M.^a Mercadal.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

El sábado próximo, día primero de Diciembre á las once de su mañana, tendrá lugar en el huerto del Hospital civil de esta ciudad la venta en pública subasta de las dos caballerías mulares, propiedad del municipio, siempre que las ofertas sean del agrado de la comisión de Beneficencia.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellas personas á quien pueda interesar.

Mahón 26 Noviembre 1906. El Alcalde, José M.^a Mercadal.

PARA VENDER

Lo está la casa y solar contiguo situada en la calle Carretera Nueva de Ciudadela número 153.

Informes en la misma.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de Miguel Ribé